

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 20 de julio de 1905

NÚMERO 1096

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran a la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo a obtener la curación, a lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pastilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Estagran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos

Visitad tan bien atendido almacén

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pañés y Cañas, frente á don Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O A PLAZOS dando la mitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscribe.

Luisa Boza.

San José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran cantidad de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y vigas, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principio de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio de mi agradecimiento por haber usado para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente seis años que sufría dolencias de los riñones, me caía la orina y sufría de la vejiga, otear nada me aliviaba, hasta que me llegó á oír hablar de la Píldora de Foster para los riñones, y al probarla me alivié pronto, y al continuar con ella me curé por el efecto que me hicieron, ya había por fin hallado un remedio contra mis males. En este caso he obtenido gratísima y rápida curación que en muy poco tiempo que hice que me estoy tomando, me desapareció por completo el mal de los riñones, y relativamente me curé de un mal de la grave afección que me aquejaba."

"Sépanlo los que se hallan en mi caso, que la Píldora de Foster para los riñones, en la seguridad que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA.—Escribanos una muestra de la moneda para el Sr. José B. B. B. á quien quiera nos escriba solicitando.

De venta en todas las farmacias y Droguerías. Foster & Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

Cervecería
CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 1/2 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño,

Juan Rodríguez Chacón.

Santo Domingo, 28 de junio de 1905.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes), que tanto pesa en los destinos de la República: aspiró á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo. ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Información Política

Por pasiva

Con las modificaciones que quien compare verá, JÚPITER II adopta el siguiente artículo que en "La Prensa Libre" de ayer salió publicado.

Política alarmante

La base fundamental sobre la cual descansa el templo de la República, es el voto popular emitido libre y espontáneamente en las urnas electorales.

El sufragio es un ejercicio sagrado que le da derecho al hombre para el desempeño de un deber legal, con el deliberado fin de elegir, con independencia de carácter, los ciudadanos que han de regir los destinos de un país cuyas instituciones como las de Costa Rica sean eminentemente democráticas.

No podemos alterar en nada la precedente opinión, porque ella es en síntesis, el extracto de nuestras convicciones honradas, que

se cristalizan y fortalecen cada día, al ver que apesar de los defectos inherentes á nuestros incipientes pueblos, hay esperanza de que se logren acimatar las prácticas puras que autorizan á los pueblos para elegir sus gobernantes.

Empero, la amarga experiencia adquirida en el estudio del proceso eleccionario en nuestra desgraciada América, aconseja establecer algunas prudentes restricciones, á fin de asegurar la libertad completa é impedir que se adultere el principio democrático del sufragio y corresponder á los preceptos de moralidad política enunciados por un Jefe como el actual del Ejecutivo, sería loable ahogar con algunas ordenanzas severas, los brotes de la demagogía neo-civilista que alentada por oradores desenfrenados, tiene ya aspecto de alevoso ataque á la honra personal y tendencias manifiestas á una grotesca y estúpida sedición.

Es así que los partidos revolucionarios de todas partes preparan á las masas para las jornadas sangrientas, dejando caer sobre un candidato opuesto á ellos el oprobio injustificable y el insulto vil, que fomenta el odio en el alma ciega de las muchedumbres insanas.

Es así que la ola embravecida y turbia de las pasiones vulgares, salpica de negra contumelia la blanca túnica de los que figuran fuera del nivel común, para ascender en el pecho del jornalero ofuscado la ira que fulgura en el puñal del asesino ó en el fuego de las reveliones civiles y de las asonadas criminales.

El horrendo pliego de cargos inventados que desde las tribunas ardientes del círculo se han hecho á nuestro exclarecido jefe y amigo Licenciado Don Máximo Fernández, basta para demostrar que ya parte de esa opinión es un caballo desbocado y que no se quiere otra cosa sino que el turbión del libertinaje se y depravado se lleve de calle la selecta y sana voluntad nacional y la tranquilidad doméstica.

Bajo el pomposo nombre de nacionales han hecho alharaca y estrépito formidable los partidarios del círculo. El hecho de usar de tanta insolencia supone, no la ambición de ascender, sino un deliberado propósito de turbar el orden y la paz, sugestionados como están esos corifeos por ocultas venganzas sobre los que hemos engrandecido, y tratamos de engrandecer y honrar, este suelo que nos vió nacer con el sacrificio de nuestras energías.

El modo altanero y procaz como se producen los oradores y escritores del círculo neo-civilista, haciendo lujo de frases cáusticas, y las acusaciones descaballadas que brotan á torrentes, han ido imprimiendo en el ánimo de sus extraviados correligionarios fatales creencias sobre el Partido Republicano, que el tiempo se encargará de desvanecer. La oposición digna que hacemos en me-

dio de la turbulenta situación que han creado los paladines de esa causa neo civilista rayana en cálculo egoísta, es absolutamente lógica, porque no solamente es la aspiración legítima de una enorme porción de ciudadanos auténticos, sino un amparo que se traducirá en el porvenir en orden, bienestar y trabajo; y por los presentes momentos en inequívoca garantía de fuerza y apoyo para los que por noble emulación y como ensayo imprevisto de nuestra índole y educación políticas, han permitido que se establezcan esos certámenes populares saludables.

La suerte de esta nacionalidad sería funesta, si no estuviéramos alentados por el valor cívico de nuestro patriotismo acrisolado. El neo-civilismo que se nos opone es entidad que se irá desmoronando á la manera de las grandes moles de hielo que desvanece el calor solar. El esfuerzo de ese partido indómito suponemos que irá decayendo á semejanza de las antiguallas de moda. No puede ser de otro modo, porque no tienen representación efectiva. Son masas las suyas veleidosas que sufren de ebriedad en el carnaval del neo-civilismo pero se aproxima la hora en que les pase el marasmo y cambien de frente, decididas á buscar nuestra sombra.

Ellos, han emprendido la campaña en términos absolutos; y parece que quieren avanzar hasta la revuelta armada y el derrame de sangre

El Partido Republicano desea la concordia y tiene por lema la más amplia abnegación.

Es bueno que el Gobierno se alce con la majestad de la ley, y reprima en oportunidad las locas tentativas y los planes proditorios que se fraguan y auncian por toda esa falange de estrepitosos bravones del círculo.

Estamos en plena hora de tinieblas y al borde de la sedición del círculo.

Lecciones del sufragio universal é imperio de las minorías sin mérito, minorías anónimas que tratan de imponerse.

JÚPITER. (1)
(1) Enmendado por JÚPITER II.

San Vicente

Señor Director de EL DERECHO.

Querido amigo:

El domingo 6 estuve en San Vicente con el natural deseo de observar el curso que sigue la política.

Los vicentinos esperaban una comisión republicana que llegaría á las 6 p. m. y que por motivos dignos de tomarse en cuenta no llegó; pero sí he de decirle que no por eso disminuyó el entusiasmo que reinaba.

Como llegué un poco temprano, tuve el gusto de conversar algún rato con varios simpatizadores de nuestra causa, y por ellos supe que los cletos harían su reunión.

De pronto, vi salir de una casa esquinera varios hombres armados con sendos fusiles y bayonetas que marchaban con aire marcial.

Un poco fuera de mí mismo, iba á acercarme para preguntarles: ¿á quién buscáis?—"A Jesús de Nazaret"; pe-

ro en eso recordé que no estamos en Semana Santa.

Resolví interrogar á un vecino y me dijo que iban á resguardar el club cletista. ¡Valiente ocurrencia!

Fijé la vista y en efecto se acomodaron en un salón bastante estrecho, según observé después, pero que para los cletos es grande porque no habiendo concurrencia, queda suficiente campo para la guardia y mucho aire disponible.

Dos soldados se apostaron á la puerta de entrada y á poco llegaron las pulgas del cletismo, digo, los oradores, y empezó lo de siempre; lo que no se relata porque por sabido se calla; eso ya no encaja en los pueblos y anuncia la derrota.

Otra curiosidad es una proclama en letras gordas que prohíbe terminantemente penetrar en el club sin llevar puesta en la solapa la pastilla de clorato.

Pero volviendo á mi punto de partida, le diré que casi al frente de los cletos, estábamos reunidos los republicanos, esperando la llegada de los honrados y dignos hijos de Guadalupe.

Y figúrese usted cuál sería nuestro entusiasmo al ver llegar á nuestros hermanos en idea, en fila hermosa y ordenada, exhibiendo con orgullo la divisa tricolor!

La casualidad hizo que pasaran al frente del club cletista; los cletos creyeron que el mundo se les venía encima y entonces sus guardianes con gran canillera, torva la mirada, muy caído....etc.... débiles las patas, calaron el chapeo, requirieron la espada: miraron á los guadalupanos y no hubo nada.

¡Muchachos!, gritó un republicano, á la plaza, somos muchos y nuestro local es pequeño.

Y aquí paro de contar: nuestro entusiasmo fué grande; se oyeron, como siempre, las mismas voces de aliento y alegría y después nos retiramos con un viva á nuestro Jefe, que jamás se ha quedado sin contestar porque en todos los pueblos hay ciudadanos honrados.

Julio 18 de 1905.

Uno de tantos.

TIERRA BLANCA

es republicana y no cletista

En el número 22 del nuevo pasquín cletista del 14 de este mes, se quiere hacer aparecer al altivo pueblo de Tierra Blanca, ridículamente como cletista, siendo un fuerte inexpugnable del republicanismo, que ha sabido rechazar con la energía de un convencido republicano, las ofertas y halagos con que á diario los galantean los señores cletos, y conste que ahí ha ido lo más conspicuo del cletismo cartaginés, [desde tío Chico hasta Mira-beau].

Si todos sus triunfos son como Tierra Blanca, les auguramos un gran triunfo. . . ¡Pobrecillos! . . . en su desvarío lo ven todo blanco, todo color de rosa.

Bien sabe todo Cartago que los primeros que invadieron nuestros pueblos al iniciarse la presente lucha electoral fueron los señores cletos y fueron los primeros en visitar el caserío de Tierra Blanca y no los "descorridos fernandistas", que llegaron á última hora pero recibidos con entusiasmo, porque ya ahí se conocían las doctrinas republicanas y el nombre de DON MÁXIMO FERNÁNDEZ, quien vive en el corazón de aquellos honrados vecinos.

Decís bien, los tierrablanqueños son republicanos de corazón y saben que la candidatura de don Cletó González Víquez es funestísima para el país, y por eso desde aquel elevado caserío, lanzan su voz de protesta á la República entera, contra el abuso irreprochable de quererlo exhibir cletista.

No son los propagandistas republicanos los que se desatan en hojas sueltas contra el Gobernador y Juez de Paz, son los mismos hijos de Tierra Blanca que ven ultrajados sus derechos al imponerles una autoridad más aún, cuanto que la candidatura que impusieron, no ha sido del agrado de la mayoría en otras ocasiones en que el señor Garita ha sido también autoridad, teniendo que dimitir el cargo.

Los tierrablanqueños protestan con toda la energía de que son capaces, del falaz abuso de incluir en la lista de los cletos á sus hermanos republicanos y á individuos no vecinos de aquel pueblo, con la maliciosa intención de aumentar sus filas.

Y para que se vea que nosotros sí combatimos con verdadero conocimiento de causa, va á continuación un descuento á la lista de todas las adhesiones que tienen por allá:

Ramón Monge, de la Arenilla,
Marcial Monge, menor de edad y [de la Arenilla]

Arcadio Granados, republicano,
Adriano Marín, republicano,
Jesús Aguilar, republicano,
Juan Guzmán, republicano,
Tomás Olivares, de Quircot,
José María Granados, de San Rafael,
Juan Víquez, repetido, 2 menores de edad y Carlos Gómez que conociendo el verdadero error en que estaba, ha protestado en favor del Partido Republicano. Así pues, señores, quedará reducida á 36, que á 150 votantes de Tierra Blanca, os falta mucha tierra que jalar.

Alerta tierrablanqueños!

Seguid firmes en vuestros propósitos y no os dejéis engañar; no permitáis que os insulten con ofertas de dinero; rechazad siempre como lo habéis hecho á esos falsos profetas del cletismo, y no seréis cómplices para que os juzgue y vitupere la historia de mañana, y si habréis defendido vuestros mismos derechos que están encarnados en los ideales republicanos.

No, señores cletos, Tierra Blanca no es cletista, no y mil veces no; Tierra Blanca es y será republicana.

¡Viva Tierra Blanca republicana!
¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva el Lic. D. Máximo Fernández!
Cartago, julio 17 de 1905.

Un republicano.

Manifestación

Al Director de EL DERECHO

San José.

Para protestar del artículo "Tierra Blanca Cletista," publicado en el nuevo pasquín cletista, sírvase dar publicidad en su importante periódico y rectificar así la falsedad del cletismo, á las siguientes adhesiones que han engrosado nuestras filas, después de nuestra hermosa directiva publicada en su mismo diario:

Nosotros, los que abajo suscribimos, dormidos cual duermen las aves en el follaje de los árboles esperando que vengan los rayos luminosos de la aurora, para levantar su vuelo por los aires y cantar el triunfo de un nuevo día, de completa libertad; así nosotros dormíamos en el follaje de la neutrali-

dad, y hoy que vienen los rayos refulgentes de la verdadera doctrina republicana, despertamos de nuestro sueño y levantamos nuestras frentes orgullosas para gritar:

¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva la libertad!
¡Viva Don Máximo Fernández!

Ramón Gómez G.
Benito Brenes
Rafael Vega F.
José Núñez
Juan Garita G.
Francisco Aragón
Ramón Garita Jiménez
Ramón Loria
Ananías Garita
Desiderio Soto
Alfonso Coto
Arcadio Granados.

Su atto. s. s.,

Agapito Gómez.

Tierra Blanca, julio 16 de 1905.

CACHI

Bonito pueblecillo. Nos ofrece un grandioso panorama, contemplado desde lo alto de la cuesta del Calvario. El Reventazón á un lado y montañas gigantescas hacia el otro, lo circuyen y defienden. Los honrados vecinos de aquel pueblo, sedientos están de la idea libertadora y ávidos se muestran de simiente republicana. Los vivos al Jefe y al Partido van á perderse entre las aguas ó á esconderse entre los verdes pliegues del follaje.

Da gusto aquella gente: sincera, honrada, con la sinceridad y la honradez propias del campo.

Cachí quizá sería feliz en tales circunstancias; no obstante, los vecinos se quejan de cierta gente que allí vive, y que por su mala conducta constituye un inminente peligro para los moradores de ese pueblo.

Excusado es decir que la autoridad para algo existe y que con algún objeto devenga un sueldo á la Nación; sin embargo, dicen allí personas importantes que un tal Valerio Segura se divierte de cuando en cuando en insultar y amenazar á Norberto Alvarez y á otras personas. Alvarez es hombre de conducta irreprochable, como pueden manifestarlo los vecinos de Cachí, y ha solicitado varias veces el auxilio de la autoridad, tal solicitud ha sido vana.

El sábado pasado, como á las 7 de la noche venía de la estación del Paraíso, camino de su casa; entraba ya á Cachí, cuando un bulto se acercó y así por la brida á su caballo. Repetidas veces Alvarez pregunto quién era el que tal hacía, y nadie hubo de contestar. Se trataba de una agresión á mansalva, y el agresor era nada menos que Valerio Segura.

Es lamentable que no se ponga coto á esos abusos, es triste que la gente honrada no tenga donde viva, ninguna garantía.

Corresponsal.

Julio 17 de 1905.

De San Joaquín de Heredia

Después de ver llegar un tropel de cletistas heredianos que don Alberto Sáenz y Leonidas Loria precedían y á quienes resguardaba la guardia de policía que se le manda á este pacífico pueblo, los republicanos ó mejor dicho el pueblo entero de San Joaquín se preparó para oír con desprecio las calumnias que el cletismo pudiera arrojar contra el Partido Republicano, pero se sorprendieron y se alegraron al ver que una comisión republicana venía preparada para combatir al enemigo intruso.

Acto seguido habló Loria sin hacer la política acostumbrada por ellos, vociferando contra nuestro candidato porque era peligroso hablar de Máximo Fernández en San Joaquín.

Por eso es que Leonidas no se atrevió á decir nada en contra de nuestro candidato ni de nuestro partido; pero sí lo hace en Santa Bárbara y en algunos puntos en donde siquiera los apoya algún pequeño círculo.

Después que terminó Loria de hablar, subió á la tribuna el joven Juan María Segreda, quien combatió duro como lo sabe hacer, siempre que oradores como los que aludimos atacan nuestras huestes.

Los republicanos por indicación de Segreda marchamos al club y la plaza quedó acompañada por los heredianos que componían la comisión cletista constante de unos 50 que hacían ruidos salvajes al pie de la tribuna.

Presbítero

Julio 17 de 1905.

De San Antonio de Belén

La comisión republicana se presentó en San Antonio de Belén el domingo último; notando ésta que el número de republicanos era bastante grande, quiso levantar tribuna y de acuerdo con la circular se dirigió donde el señor Agente de Policía á solicitar el permiso correspondiente; pero como esta autoridad es netamente cletista, quiso enviar al orador republicano á predicar en desierto tras la iglesia, en donde de seguro no se reuniría gente.

Después de miles instancias de parte del joven orador, quien le hacía ver al señor Pizo Bolaños que estaba cometiendo arbitrariedades, éste contestó que en su pueblo él gobierna como le da la gana, y que si se encaprichaba mandaba al joven Segreda á levantar su tribuna en un potrero frente al cementerio.

Viendo esto, Segreda no tuvo más remedio que decirle: "señor Agente, usted no gobierna como quiere sino como se lo exigen las leyes y para probarse lo pondré un telegrama al señor Presidente de la República solicitando el permiso para levantar tribuna en la plaza pública.

En el momento el Agente le puso al joven Segreda un pretexto que fué vencido y al fin se pudo colocar la tribuna republicana en la plaza, para desmentir las calumniosas aseveraciones contra el digno Jefe Don Máximo Fernández.

Los cargos del cletismo fueron combatidos punto por punto y el pueblo entusiasta reprobó la conducta del cletismo.

El orador sotista atacó al cletismo y entre otras cosas dijo: que ellos para su ovación no habían tenido que ofrecer almuerzos y dos colones por que asistieran á su dicha ovación. Tal vez el señor Streber no creyó al decir esto encontrar comprobantes, pero cuál sería la impresión del pueblo cuando, el señor Yiquez, orador cletista, dijo desde abajo y en alta voz:

"Yo quiero que alguien dijera aquí á quién le he ofrecido almuerzos y dos colones porque asista á la ovación." lo que saltaron varios campesinos y enfáticamente como todo hombre libre le dijeron "¡á mi señor Paco!, á mí me ofreció usted almuerzo y dos colones con tal que fuera á San José el 30."

Juzgue el público, el modo de hacer propaganda por don Cleto; ya no vale ni el dinero ni las artimañas para conseguir adeptos, el pueblo se mantiene firme, ¡el pueblo no capitula!

el pueblo no dobla la rodilla ante el dinero.

El pueblo de San Antonio es republicano.

Corresponsal.

Julio 17 de 1905.

Artimaña cletica

En este pueblo hay un *ñato* de todos bien conocido que no tiene nada que le abone como buen ciudadano, y sin embargo por ser cletista está en ese pueblo como intérprete del Agente de Policía, quien se presta como instrumento obediente al mandato de los cletos, que son pocos por suerte.

No omitimos decir que el sujeto en cuestión se complace en hacer llegar á la Agencia de Policía á las meritisimas personas que orgullosamente pertenecen al gran Partido Republicano, por medio del tal instrumento que ejerce la primera autoridad. El resultante de esos malos procedimientos pone de relieve la intervención directa de las autoridades en favor de los cletos, pretendiéndose con eso vasallar al vecindario honrado que es todo republicano.

San Joaquín de Heredia, julio 19 de 1905.

Corresponsal.

Confesión de parte

El nuevo pasquín cletico, al referirse á una reunión que celebró el viernes el Club Nacionalista de esta ciudad, confiesa lo que tantas veces hemos nosotros afirmado, que ellos reunen como pueden todo su partido para poder tener concurrencia, pues dice que habían vecinos de todos los pueblos y representantes de Puntarenas, Guanacaste y Esparta.

A propósito preguntamos: ¿está en las atribuciones de Leopoldo Peña, Alcalde de Esparta, el venir á ésta á representar el cletismo de aquella localidad?—*J. Renán.*

Patrañas cletistas

LO MISMO DE SIEMPRE

Mentis á un pasquín

TELEGRAMA DE SAN BAMBON

Julio 19

A EL DERECHO.

San José.

Miente cínicamente el corresponsal de "El Combate" en ésta, al informar que entre Ernesto Rojas y yo hiriéramos á Higinio Flores.

No he herido á nadie. La calumnia es propia del anónimo.

Juan Alfaro V.

Pésame

Allá, en el republicano barrio de San Juan de Santa Bárbara de Heredia, falleció el martes en la tarde la distinguida matrona doña Manuela Villalobos, madre de numerosa y honrada familia.

Al consignar tan triste noticia presentamos también nuestro sentido pésame á la apreciable familia de la anciana finada, y en especial al enérgico y convencido correligionario nuestro don Juan Miguel Alfaro.

Tómese nota

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los fabricantes. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 0/0 de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fué objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, sus ólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, dictámenes, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc., etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y espertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dadas ya mi práctica tan ido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones, son el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

Jorge Morales Bejarano.
Propietario.

MI CATALOGO

ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía rá á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país,

Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo, al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa ó pedir el 50 0/0 sin sacrificar el buen gusto SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

ME VENDEN POR HERMOSA donde los Sres. CHAVES y LUTZ me encontraréis.

En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^{ía}, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa BERTHEAU & Ca. y os convenceréis

AVISO

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hace las ventas de ladrillo de mi ladrillería, de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asoh.

Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 3

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA de Abogacía Notariado y Agrimensura Despacho: Avenida Central Este N.º 204. Bajos de la casa de doña Juana Aguilar v. de Echeverría.

RICARDO COTO FERRANDEZ San José de Costa Rica

Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucarado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, elegancia, á la medida y al gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privado.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubíes, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneuría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía a 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

BAJOS

DOÑA JUANA A.

V. DE ECHEVERRÍA.

de la casa de Castro

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n.º 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—